
2021年 8 月總部會議中神師的講話 

 

她吩咐你們什麼，你們就做什麼 
保祿．邱吉爾神父 

 

「此後祂和祂的母親、弟兄及門徒下到葛法翁，在那裡住了不多幾天。」

（若 2,12） 

 

若望福音這句經文，是加納婚禮之後，我們所得到的教訓。我們慶祝

聖母軍的 100 週年之際，這句經文充分證明了在耶穌開始傳教之時，

聖母瑪利亞已參與其中。確實，我們讀這句話，想到耶穌在加納所行

的第一個奇蹟，是祂的母親說了，祂才去做。可見聖母和耶穌有著非

常親密的母子關係。 

 

我們定心思考，正是如此。我們看到耶穌與整個世界，就在瑪利亞身

上合而為一。瑪利亞被揀選成為耶穌的母親，而且她是最好的母親。

因為瑪利亞未受任何罪惡的影響，是耶穌降臨這世界的最佳途徑。耶

穌 12 歲來到聖殿，祂信任聖母瑪利亞，聽從她的話。耶穌的大半生

都和聖母很親近。現在，聖母告訴耶穌，祂的重要時刻到了。祂應該

勇往直前，實踐天主交付給祂的使命。聖母和耶穌及門徒們一起下到

葛法翁，這也再一次顯示了聖母瑪利亞在整個事件中，和耶穌及耶穌

的使命是多麼的接近。 

 

按聖蒙福（St. Louis M. de Montfort）常說的，天主不會改變祂的做法。

既然瑪利亞在教會開始時就參與，她必會繼續她的工作。這也幫助我

們瞭解，為什麼很多聖人一生都以聖母為他們最親密的伙伴。方濟杜

福也深深體會這事，認為聖母瑪利亞是真實教會的守護者，在天主心

中，瑪利亞是祂計劃中的核心人物。 

 

我們心中絕對不可忽略，耶穌基督在世界上的生活有一大半是和聖母

瑪利亞一起度過的。由於福音的記載將注意力集中在耶稣公開的傳教

工作，所以這一點很容易被我們忽略了。事實上，耶穌百分之九十的

生活是與聖母瑪利亞一起，他們兩人在納匝肋的隱居生活，比我們想

像的還重要。他們兩位是一體的合作者。瑪利亞與耶穌的親密關係，



遠勝於任何其它的人。他們可以知道彼此心中的想法，這在加納婚宴

中可以明顯地看出。加納婚宴中有些細節及文字的解釋使我們迷惑，

不過婚宴之後，瑪利亞和耶穌及門徒們去到葛法翁，讓我們看到的，

正是他們合作無間的最佳證明。 

 

耶穌說：「跟隨我！」祂對多默說：「我就是道路。」我們想到瑪利亞

在耶穌生活中的角色的重要性時，我們肯定會明白，為了成為耶穌的

追隨者，我們必須和耶穌一樣，在我們的生活中留下足夠的空間給聖

母瑪利亞。再說，如果我們不是出於同一個母親，我們怎能說我們是

耶穌的兄弟？而生活中有耶穌基督，卻沒有聖母瑪利亞，也毫無意義。

本文一開始我引用的經文的意義，指的就是這個。 

 

在我們接近慶祝聖母軍 100 週年之時，我們要跟聖母密切地合作，這

是很好的事，瑪利亞曾經密切地與耶穌基督合作，因為聖母瑪利亞很

清楚她兒子的工作能力和祂心中的想法。我們應該效法加納婚宴中的

僕役，使我們有能力幫助聖母預備隆重的羔羊婚宴。當聖母說：「祂

吩咐你們什麼，你們就做什麼」時，就是要我們認真地去服

從及實行。有時我們不明白耶穌要我們去做的，「將缸裡的水

弄滿？但是這是一個婚宴啊！我們當然要去做，只是，要做

什麼事呢？」聖母一定會說：「只要信，祂無論吩咐你們什麼，

你們就做什麼。反正祂是天主。」紐曼樞機主教（John Henry 

Newman）曾說：「我不要求看到更多更遠的，對我而言，一

步就足夠了。」我們也許想預測未來，甚至控制未來，但是，

讓我們單純地相信：「將來的事留給天主就好」。100 年前，因

著聖母瑪利亞的助佑，方濟杜福向前走了一小步，雖然當時

他無法預見未來的狀況，但那一小步後來成為極大的恩寵。

我們若能與聖母瑪利亞同行，我們就是走在最正確的道路上

了。 
 
 
 


